

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 ets.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XVI.—Número 6.069

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA, JUEVES 28 DE JULIO DE 1910

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32. - Teléfono, n.º 6

## Importantísimo para el público HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará a esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Veri 19, donde permanecerá únicamente el sábado próximo día 30 de Julio el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros Cuadruple y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho a todos los demás sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos bragueros no se cura con ningún otro, pues nadie, absolutamente nadie, puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragueros del especialista Torrent no molestan ni hacen bulto, quedando anodados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor a que el aparato se manote para nada, pues permanece siempre fijo sobre la y parte herniada hasta su completa curación. HOMBRES, MUJERES Y NIÑOS DEBEN USARLO.

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano. PAJAS VENTRALES DE GRANDES RESULTADOS.

NOTA.—Téngase presente que el especialista Torrent estará en Palma únicamente el sábado próximo día 30 de Julio en la Fonda del Vapor, calle de Veri, donde podrán consultarle todas cuantas personas lo deseen.

Lo que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona Unión, 18.

## Grandes Almacenes S. JOSÉ

### Artículos para viaje

Maletas, Mundos y sacos de mano.

Trajes y sábanas de baño.

Para Señora, Caballero y Niño

Baratura en géneros blancos

## La pesca de las perlas

En esta época gran número de embarcaciones se dedican en el Mar Rojo a la pesca del molusco llamado vulgarmente madreperla y científicamente *Melagrina margaritifera* que suele contener en sus valvas la codiciada perla ornato de las mujeres adineradas. La perla es la única de las piedras preciosas hoy conocidas que debe su origen al reino animal, lo cual motiva que sea difícil encontrar ejemplares absolutamente iguales en tamaño, color, peso y pureza y esta circunstancia unida a las grandes dificultades que supone el arrancarla de la madreperla que se halla diseminada en el fondo del mar, hace que el precio de las perlas perfectas se sostenga alto y sea uno de los buenos negocios de las joyerías.

No es precisamente en las costas de Arabia ó en el Mar Rojo donde se pescan el mejor nácar y las más preciadas perlas, pues las superan en mucho, tanto en cantidad como en calidad, las encontradas en la costa occidental de Ceilán entre los 8 y 9 grados de latitud Norte cerca de las playas malsanas de Aripo y Manaar, donde la pesca suele empezar en el mes de febrero. Propiamente hablando la pesca que en estos días se efectúa en el Mar Rojo, más que de perla es del nácar, que en muchos casos la contiene y que es objeto de un activo comercio con las plazas de Trieste y Londres, que son principales mercados y, según informes consignados en una reciente memoria del consulado francés en Djeddah, el flete del transporte de nácares del Mar Rojo a dichas plazas, suele oscilar alrededor de los mil kilogramos, siendo muy pequeño el coste de embarque y percibiendo la Aduana un derecho de exportación de uno por ciento «ad valorem».

Si bien el mercado de Djeddah tenía hace algún tiempo cierta importancia, actualmente se halla casi abandonado por la fuerte competencia que le hacen los de Djibouti, Aden, Massawah, Haidah y algún otro a donde acuden los negociantes de nácares pescados en el Mar Rojo y en esos puertos existen representantes de casas extranjeras que los acaparan. Esas casas suelen ser la Goldschmidt de Trieste; las de A. Ochsé de New York, Londres y París, la de Sausson de Londres también, la de Sheviger y C. de Viena y algunas otras.

A pesar de los adelantos que las ciencias han introducido en todos los ramos de la actividad humana y sobre todo la explotación de cuanto constituye una riqueza positiva, se observa que en muchos lugares, la pesca de la madreperla apenas si se ha aprovechado de tales adelantos, pues tanto en el Mar Rojo, como en otros varios puntos, se efectúa todavía de un modo tan primitivo y rudimentario que no se diferencia del modo como se efectuaba hace ya muchos siglos.

Esto es debido, sin duda, a dos causas principales: al bajo nivel intelectual de esa clase de pescadores y a la sordida avaricia de los negociantes. A esa imperfección en los medios únense además dos inminentes peligros de la vida, esto es, el causado por la asfixia ó ahogamiento y el de los tiburones, esos tigres del mar que frecuentemente hacen presa en los pescadores de perlas, destruyéndolos ó hirniéndolos mortalmente. Intentaremos dar a nuestros lectores una sustanciosa idea de cómo cada año por estos meses se efectúa la pesca de perlas en el Mar Rojo que suele durar de mayo hasta septiembre.

Según datos que tenemos a la vista y que se basan sobre la información del consulado francés en Djeddah, cuando llega esta época numerosas y pesadas embarcaciones de vela de un porte que permite, por término medio, ser tripuladas por una veintena de hombres, se dirigen a los lugares donde por experiencia se sabe de antemano que existe el molusco que contiene la perla, la cual viene a constituir una especie de billete premiado en la lotería de la naturaleza, entre miles que ningún premio obtienen. Esos lugares suelen hallarse situados a una distancia que llega a veces hasta treinta millas de la costa y cuya profundidad varía entre seis y treinta me-

tros. Como los actuales pescadores, en la forma por demás primitiva en que trabajan, sólo pueden llegar a fondos de diez metros, quedan sin explotar inmensos bancos de madreperlas a lo largo de la costa de Arabia que contienen millones de moluscos perleros abandonados completamente y sin utilidad para el hombre.

Llegados los buques al sitio elegido, fondean en él mediante pequeñas anclas y en la mayoría de casos por medio de piedras sujetas a una cuerda. Entonces los buscadores que suelen, en ciertos lugares, ser esclavos de los árabes, se preparan para sumergirse en los fondos. Se resguardan los dedos de su manos con una especie de dedales de cuero, se cierran las fosas nasales mediante unas pinzas de cuerno, se tapan los oídos con un poco de cera, se frota el cuerpo con aceite de inferior calidad para preservar de la acción del agua del mar, se ciñen al cuello un cesto para recoger en él las madreperlas y al cuerpo una cuerda cuyo extremo queda amarrado al buque y verificado todo esto, se lanzan al mar completamente desnudos y se sumergen ayudados, ó mejor dicho arrastrados por una piedra sobre la cual, una vez en el fondo, procuran agarrarse con los pies.

Inmediatamente proceden a recoger cuantas madreperlas hallan a su alcance, llenando el cesto que llevan suspendido del cuello y en cuanto no les es ya posible resistir la falta de respiración, dan una sacudida a la cuerda enrollada a su cintura y los tripulantes del buque los suben sin precipitación a la superficie para evitar en lo posible los efectos de los cambios bruscos de presión. Esta operación suele repetirse diez ó doce veces por hora, existiendo individuos de constitución tan robusta que pueden resistir de uno a tres minutos en el fondo del mar. Muchos de esos pobres buzos sufren numerosos accidentes, muriendo algunos a consecuencia de congestiones ó por ahogamiento y otros se ven atacados por los tiburones que tanto abundan en aquellos mares. Además, la navegación por aquellos parajes es peligrosa a causa de sus muchos bajos y arrecifes y por los piratas que todavía existen por sus costas; los habitantes de las cercanías son hostiles a las empresas pesqueras; falta el agua potable y los víveres y el clima es tórrido y malsano.

Recogida la cosecha de madreperlas y examinadas minuciosamente por sigocontienen perlas, llega el momento de la repartición de su producto que en gran número de casos se efectúa, faltando a los más rudimentarios principios de la equidad, siendo muy frecuente que el más perjudicado sea el propietario del buque que para armarlo y equiparlo se ve a veces precisado a recurrir a préstamos que le facilitan con gran usura los traficantes de perlas y nácares a cambio de esos productos, a los cuales señalan precios ruinosos.

Donde la repartición de los productos de la pesca se hace con más formalidad es en el Sur de Aden, donde suele contratarse para esos servicios a gente libre que consigue hacer respetar sus derechos y compromisos, pues los árabes no dan a sus esclavos más que una miserable manutención. Además de los nácares, una quinta parte de las perlas en ellos encontradas corresponde al propietario del buque; de las otras cuatro quintas partes se deducen los gastos precisos para proveer y avituallar el buque y el resto se distribuye entre todos los buzos y la marinería, recibiendo los primeros una mitad más que la parte correspondiente a los segundos. Sin, sin embargo, muy frecuentes las contabulaciones entre los pilotos de los buques y los buzos para hacer desaparecer las mejores perlas, y al fin el precio que se ofrece por ellas en los mercados antedichos del Mar Rojo, dista mucho del que después se pide por las mismas en las joyerías de Europa.

Las perlas procedentes del Mar Rojo, en general, son finas, blancas y de buen origen, aunque, según se dice, son en corto número las que pueden clasificarse de primer orden. Escasean las de forma redonda y regular y abundan las de forma de pera, oblongas ó irregulares, pero no hay que olvidar que la deficiente explotación actual se concreta a sitios de relativo poco fondo quedando sin explo-

tar millones de madreperlas en fondos mayores y entre las cuales es probable que existan perlas de gran tamaño y mérito.

Sabido es que para los alemanes no existe ningún negocio marítimo sobre el cual no tengan puestos sus ojos y ensayada su actividad y ellos han sido quizá los únicos que se han preocupado de la pesca perlera del Mar Rojo. A este fin, en el mes de febrero último, una sociedad de Bremen envió a aquellos lugares el vapor «Oscar II» que desgraciadamente naufragó en los arrecifes de aquel mar, pero no por esto han desistido los alemanes de llevar adelante su proyecto que consiste en dedicar una flotilla de vapores rápidos para dedicarlos a la pesca de nácares y perlas y al mismo tiempo a la de toda clase de peces, haciendo en Suez instalaciones para la fabricación de conservas, conservación en seco del pescado y extracción de aceites con el fin de surtir a los buques que pasan por aquel canal.

Dícese que la mencionada sociedad cuenta ya con fuertes capitales y estudios previamente hechos para que por medio de aparatos modernos de bucear sea posible explorar los fondos del Mar Rojo donde la perla se cria.

Si alguna de las lectoras de nuestro diario se digna leer las breves impresiones que dejamos anotadas, seguramente que, en atención a los grandes peligros y rudos trabajos que supone el encontrar una perla, deducirá las dos siguientes consecuencias: es la primera que si bien materialmente la perla resulta la piedra preciosa más simpática por su finura y belleza, moralmente es la más antipática; y es la segunda que los verdaderos pescadores de perlas son los joyeros.

## Marius. Arte y Artistas

### Ludwig Hevesi

Ha fallecido en Viena, a los sesentiseis años de edad, el crítico Ludwig Hevesi, húngaro de nacimiento, verdadera autoridad en materia artística. Se había dedicado al estudio del arte antiguo ó del moderno. Deja escritos buen número de libros y publicado no pocos artículos en revistas y periódicos. En él hallaron Klimt, Engelhart, Olbrich, Hoffmann y Kolo Moser un defensor, cuando empezaron a manifestarse en oposición a la corriente tradicional, y por consejo suyo fué que formaron la «Sección.»

Al construir Olbrich para ésta el local de exposiciones, Hevesi fué quien dió la famosa divisa: *A cada tiempo su arte, al arte, su libertad.*

### De la Sociedad de Plineros y Escultores de París

Entre las sociedades similares, de la capital francesa, es esa tal vez la más homogénea y quizá la más importante, por haberse agrupado en ella una treintena de artistas, todos de talento y ya consagrados por la crítica. Así no es de sorprender que la actual Exposición haya sido un éxito.

Con sólo las firmas de los expositores, cabe formarse idea de la importancia de tal manifestación artística: Cottet, Blanche, Menard, Rodin, Bernard y Walter Gray, han llevado su fama más allá de las fronteras, y en Barcelona su nombre es conocido, y con justicia estimado por artistas y amateurs.

Con cinco obras, entre ellas un sobrio retrato de Mme. Bernard y dos firmas destacándose en la primera, de un palco, que titula: «Le premier acte», se presenta el autor de las grandes composiciones murales.

Cottet exhibe algunas bellas notas de color, testimonio de su visión ante los típicos paisajes de la Bretaña. Blanche, quien en sus últimos tiempos se ha complacido en el realismo de las naturalezas muertas y en los dulces ambientes de los interiores, expone, entre otros cuadros, un *Salón rose*, en el cual se sobrepuja a sí mismo. René Menard se muestra un gran maestro en *Soleil couchant sur la falaise*, paisaje normando en la intimidad del oasis.

Los demás expositores, que no mencionamos para no alargar esta pequeña crónica, en nada desmerecen sus obras, junto a las de los antes mencionados.

Tan sólo de uno de ellos no podemos evadir el menciónar aquí: Rodin, el presidente de la Sociedad. Ha reunido en una de sus obras expuestas, el busto de M. Alphonse Legros, todas las cualidades de ejecución de sus mejores fragmentos; es una enérgica y bella testa, inclinada pensativamente. Ha sido adquirida por el Estado, y actualmente figura en la Exposición de Bruselas.

### Municipio protector

La municipalidad de París ha adquirido en el actual Salón de Artistas Francésos ocho cuadros, cinco esculturas y tres grabados, y en el salón de la Sociedad Nacional de Bellas Artes, dos cuadros y algunos aguafuertes.

### Arquitectos premiados

En la sesión de clausura del Congreso de arquitectos de París, ha sido adjudicada la gran medalla de plata para la Arquitectura doméstica a M. René Binet, autor de la casa de retiro de los artistas dramáticos, de la oficina Correos del boulevard de los Italianos y de las restauraciones y nuevas construcciones de los almacenes de «Printemps», y a monsieur Louis Roy, autor de varios hoteles particulares y de la restauración de diversos monumentos históricos.

Don Tomás.

## DE LONDRES

El primer ministro ha hecho en el Parlamento una declaración sensacional, refiriéndose a las relaciones anglo-alemanas. Según ha dicho, el Gobierno alemán, a la solicitud del Gobierno inglés para que moderara las condiciones de su programa de construcciones navales, ha contestado «que semejante medida no sería aprobada por el pueblo alemán».

Y estas palabras son objeto de vivos comentarios en la prensa inglesa, que acusa al partido de la guerra en Alemania de forzar a Inglaterra a la construcción de armamentos excesivos, ante el temor de que Alemania quiera disputarle el imperio de los mares.

Se ha pedido al Gobierno que publique la correspondencia cambiada con este motivo con la cancelaría del imperio alemán, a fin de que se demuestre al pueblo que la ambición de Alemania no tiene límites.

El asombro de la prensa inglesa sobre este punto me parece infantil, pues hasta el presente Inglaterra no ha pedido jamás consejo a una potencia extranjera sobre la oportunidad ó cuantía de sus armamentos. Así es que mientras la Gran Bretaña tuvo asegurado el dominio de los mares, le importaba bien poco de lo que pudieran pensar Alemania y otras naciones; por eso parece singular que hoy pida a Alemania la disminución de su armamento, porque con ello humilla a su almirantazgo y grava el presupuesto inglés.

De todo lo cual resulta que las relaciones entre los dos países, como he dicho repetidas veces, no han mejorado en nada, y esa persistencia en discutir una situación, ya grave de suyo para Alemania, traerá complicaciones internacionales en día más ó menos lejano.

El periódico *National Review* prevé esas consecuencias, y las hace preceder de las siguientes consideraciones que favorecen poco a Inglaterra:

«La guerra estallará de repente, y aun colocando las cosas en el mejor terreno, se pasará algunos días antes de que alcancemos una victoria en el mar. Por tierra, el resultado de la campaña se conocerá en tres semanas a lo sumo.»

Si no estamos en condiciones de enviar nuestro ejército a Francia antes de ganar una batalla naval, si no hemos preparado anticipadamente un plan de campaña bien detallado, si no tenemos la convicción íntima de que nada ocurrirá en Egipto y en las Indias y de que el pánico no se apoderará de la nación inglesa, nos hallaremos en la imposibilidad absoluta de asegurar el mantenimiento del equilibrio de las fuerzas de Europa, de la neutralidad de Bélgica por nosotros garantida, y de cumplir nuestros deberes con nuestros aliados.»

El aviante Mr. Rolls, cuya muerte habré comunicado el telegrafo, pertenecía a una aristocrática familia inglesa, siendo su padre lord Llangatock.

Aquí se recuerda que Mr. Rolls hizo la doble travesía de Calais a Douvres, pues era un joven muy atrevido y lleno de entusiasmos. El sábado se enteró al distinguido aviante, y sobre el féretro que contenía su cadáver se veían más de 300 coronas.

La fúnebre ceremonia fué imponente. Y no ha sido este solo el accidente aviatorio ocurrido en Bournemouth, pues en el último día de ensayos Mister Bowle fué retirado mal herido de debajo de su aparato, que se vino al suelo vertiginosamente, y el actor Mr. Loraine, aficionado a la aviación, fué arrojado sobre la isla de Wright, afortunadamente sano y salvo.

### C. Loraine

Su majestad la reina de España ha llegado a Osborne, con objeto de pasar algún tiempo al lado de su madre la princesa de Battenberg.

Londres, 19 julio 1910.

## El congreso internacional de Ciencias administrativas

Bruselas 21.—Hace tiempo se encuentra en esta capital el conde de Torre-Vélez, delegado oficial del gobierno español y representante del Comité oficial, para instalar la sección española de la Exposición de la documentación administrativa, anexa al congreso.

El Comité oficial en España está presidido por el senador Sr. Dávila. El presidente del Consejo de ministros Sr. Canalejas, es presidente de honor, y ha presidido varias sesiones, tomando parte muy principal en los trabajos de preparación.

La expedición de lo aquí recibido excede de 60 grandes cajas, con cerca de 7.000 kilos de peso.

Por la importancia que la Exposición dicha reviste, mayor de la que se creía, y por otras circunstancias del momento, no ha podido organizarse con la anticipación debida la sección internacional única para la Exposición: razón por la que las Naciones expondrán durante el congreso separadamente; pero luego, terminado éste, se organizará la sección internacional en locales que dispondrá en el palacio del Cincuentenario el Instituto Bibliográfico internacional, que ha sido el alma del congreso de Ciencias cuyo Comité ejecutivo está a una honesta distancia del Comité ejecutivo de la Exposición, que lo quería absorber todo. Una lucha sorda entre el elemento intelectual y el mercantil.

El conde de Torre Vélez, apercibido de ello, decidió apartarse del choque de esas rivalidades, y optó por instalar, cuando menos durante el congreso, la sección española en la sala destinada al

ministerio de Fomento, en el pabellón español; sala vacía, por haberse enviado a Buenos Aires todo lo referente a ese ministerio, único que oficialmente se pensó que expulsaría algo.

Por disposición del conde de Torre-Vélez se han abierto ventanas y reformados los techos; cerca de 400 metros de linoleum, sobre otros tantos de cartón, cubren el suelo; se ha contratado el alquiler de soberbios tapices de Persia, en los establecimientos que aquí esta nación tiene, para embellecer las divisiones; se ha contratado un proporcionado número de palmeras y plantas; sobre los muros se tenderán los mapas magníficos que han enviado los diferentes centros ministeriales, y sobre mesas adquiridas, de dos y tres metros de longitud, en número de 20, además de la estantería de nuevo modelo que facilita el Instituto Bibliográfico, se coleccionarán los álbums, libros, legajos de expedientes, etc.: todo con relación a una ficha; trabajo ímprobo, que habrá de hacerse en poco tiempo y en relación también con el catálogo general, compuesto de los parciales remitidos por los ministerios.

De la traducción de los catálogos parciales se encargó el Instituto Poliglota, que la hizo con extraordinaria rapidez, y será impreso antes del 27, día en que el congreso se inaugura.

Para el trabajo de hacer las fichas, M. Masure, delegado especial del Instituto Bibliográfico internacional, con el cual está constantemente al habla el representante del Comité oficial de España, pondrá a disposición del conde de Torre Vélez un equipo; esto es, un equipo de seis, ocho ó diez señoritas de las empleadas en el Instituto, para que, bajo la dirección del conde, realicen el trabajo. Estas señoritas empleadas en el Instituto son muy cultas, de aspecto distinguido; y de una gran competencia en estos trabajos bibliográficos.

En Bélgica, sobre todo en el Instituto Bibliográfico, es grande el número de señoritas empleadas, y esto hace que el aspecto de las oficinas sea completamente distinto a aquellas otras donde sólo impera el sexo masculino, con sus constantes humaredas de tabacos, servicios de café, tuteo, discusiones, etc., etc.

La importancia de este Instituto puede apreciarse con sólo saber que tiene diez millones de fichas, admirablemente organizadas. En la sección fotográfica invitando al conde de Torre-Vélez a hacer un pedido; pidió los Palacios Reales de España, segundos después le exhibían las vistas del Palacio Real de Madrid. La Granja (donde aparece, por cierto, la Infanta Isabel), y la familia Real en distintos grupos, etc., etc.

Todo lo referente a lo que pudiera llamarse relaciones de intelectualidad, marcha muy bien; en cambio lo relativo a trabajos materiales, contratos con proveedores, obreros, cuestiones, en fin, puramente materiales, es muy penoso, complicándose el asunto más pequeño al menor descuido.

Como nota final por hoy, consigno la de que España, en lo forma de presentarse en la Exposición de documentos, será, sin duda, el número uno; ninguna otra Nación, como no sea Bélgica, aunque en menor escala, presentará un conjunto tan completo y tan amplio. El elemento intelectual no escatima sus elogios, y puede afirmarse que en este congreso tan importante quedará España a una altura por cierto no esperada; lo cual justifica más la oportunidad de haberlo hecho.

La noticia de que el señor Canalejas vendrá probablemente, en septiembre, ha causado gratísima impresión. Esa decisión es digna de todo aplauso.

## ECOS DEL EXTRANJERO

### El tiempo en Inglaterra

Londres 25.—A consecuencia del tiempo tempestuoso que reina en el canal de la Mancha, el yate real, a bordo del cual van los monarcas, no ha salido aun de Cowes, en la isla de Wight, mientras que la flota está ya toda reunida en Torbay, esperando la llegada del rey; pero si continúan los presentes temporales es muy posible que se desista de la gran revista naval proyectada, pues el rey Jorge ha de estar en Londres el próximo jueves.

El tiempo es tempestuoso en casi toda Inglaterra, con lluvias copiosísimas, temperatura muy baja y vientos asaz fríos, causando grandes perjuicios en los campos y no pocos también en las estaciones de aguas.

### El calor en América

Un despacho de Nueva York dice que en aquella ciudad y en todos los Estados orientales está haciendo un calor verdadero y anormal, que ha sido ya causa de numerosas defunciones por insolación.

### Unificación del cambio

La Haya.—La Confederación internacional reunida aquí para estudiar el modo de llegar a la unificación del cambio, ha aprobado un proyecto de ley regulando el premio de las letras de cambio, y además el reglamento para poner en vigor la citada ley.

En la sesión de clausura, a la que asistían los ministros, el decano del cuerpo diplomático ha dado las gracias al Presidente de la Conferencia y al gobierno de Holanda.

### Los consejos generales

Ayer se verificaron las elecciones para la renovación de las mitades de los consejos generales; sobre las 1.432 elecciones verificadas en el ministerio del Interior se tenían hoy datos completos de 1.412, resultando clasificados como sigue los elegidos: 191 conservadores, 163 progresistas, 883 republicanos de la izquierda, radicales y socialistas, y 36 socialistas unificados, con 130 empates. El número de puestos perdidos y ganados por los varios partidos no es grandemente significativo.

## Un discurso de La Cierva

Ampliando las referencias que ya comunicamos a los lectores de LA ÚLTIMA HORA sobre el discurso que pronunció en Deva el señor La Cierva, podemos decir lo siguiente:

Al hablar de la prensa, distinguió entre los periódicos que sacrifican sus intereses a las altas conveniencias nacionales y aquellos otros que olvidan el patriotismo para halagar la soberbia y el desenfreno de la galería.

Se da el caso curioso—dijo—de que en una misma caja ingrese el dinero que se obtiene del público diciéndole por la mañana en un periódico que la República es la salvación del país, por la noche en otro periódico que es preferible el término medio de la democracia, y todo ello para rectificarlo al día siguiente en una tercera hoja impresa halagando el espíritu de las huestes monárquicas. (Grandes aplausos).

Hizo el orador una entusiasta apología de la vida pública y privada del señor Maura, de quien dijo que al día siguiente de cesar en el poder y dejar de ser dueño de los destinos de España, tiene que dedicarse, para sostener a su familia, a despachar asuntos de bufete, cuidando de no informar ante los tribunales para no dar pretexto a la sospecha de que influye en ellos por su alta posición.

Habló después del civismo del señor Maura, diciendo que continúa su labor política serenamente, firmemente y sin vacilaciones, a pesar de las brutales amenazas y de las cobardes excitaciones al crimen cuando podía hacer vida tranquila, retirado del bullicio del mundo y de las contrariedades de la política.

Cuando responde a ella, añadió, cuando justifica su obra y el resultado debiera ser la quietud de una conciencia honrada, se le responde, no con razonamientos de la lógica, sino con el puñal ó el revolver.

## NOTAS CURIOSAS

### Crecido premio para un nido de pájaros

Actualmente son los americanos los que ante todos los demás pueblos se distinguen en las cuestiones referentes a la conservación de la fauna de su país. Hace poco, el gobierno de los Estados Unidos fijó el premio de 10.000 dólares (50 mil francos), por el hallazgo de un solo nido de la paloma peregrina americana, que se teme está exterminada. Hace veinte años esta ave se encontraba en abundancia en los Estados Unidos; el zoólogo Agassiz observó en diferentes ocasiones, bandadas de esta especie, que cubrían el horizonte en una extensión de media milla inglesa y necesitaba quince horas para ir a buscarla. Nadie sabe lo que se ha hecho de tantos millones de estas palomas. Desde luego se supone que la mayor parte de ellas fué víctima del plomo de los cazadores, pero apenas es de creer que el hombre haya podido exterminar esta especie hasta el último ejemplar. Más bien opinan los zoólogos americanos que la mencionada especie debía quedar exterminada por una epidemia mortífera.

Pero el caso es que desde la desaparición de la paloma peregrina, la agricultura, en algunos de los Estados de la Unión, viene sufriendo grandes perjuicios por la plaga de cierta especie de mariposas, que sobre todo en los campos de Massachusetts, va ocasionando estragos, y cuya crisálida ha sido el alimento predilecto de la paloma peregrina. Por lo tanto el gobierno promete un premio de 10.000 dólares al que halle un nido de uso reciente de dicha paloma. Supóngese que en las cercanías de un nido se encontrarían otros, y se calcula que al llegar a reunir algunas parejas de la mencionada paloma, sería posible aumentar en poco tiempo su número cuando, desde luego, no habría esperanza de que éste volviera a alcanzar la cifra de millones que alcanzó antes.

## EXCENTRICIDADES

### Andarín con bombo y platillos

«No debe calificarse como concurso jocosos, querido lector, el que consiste en que los concursantes recorran a patita varios kilómetros cargado cada uno con un bombo de los reglamentarios en las bandas del ejército francés, sin dejar de golpearlo acompasadamente al propio tiempo que hace sonar los platillos? La cosa parece inverosímil, pero es cierta; tanto, que en estos días ha tenido efecto el segundo concurso de andarines tocadores de bombo. El primero se celebró hace próximamente un año, y el héroe de él, el infatigable artista que se llevó la palma de la victoria fué Armand Schneid, el mismo que ha resultado vencedor este año.

En aquel concurso los inscriptos fueron treinta, seis los que concurren y uno sólo el que llegó a la meta marcada. El vencedor, Armand-Schneid, haciendo uso de la autoridad adquirida, quiso dar pruebas de la fortaleza de sus piernas y de su resistencia como tocador de bombo y platillos, é impuso que el recorrido fuera, no de 20 kilómetros como el año anterior, sino de 40.

A la hora fijada veinte concursantes partieron del puente de Billancourt, y seguidos de una multitud que les observaba con toda clase de chistes, atravesaron París sin dejar de tocar el bombo y los platillos.

Entre todos descollaba el buen Schneid por su serenidad y por el «arte» con que golpeaba el bombo y los platillos.

# Información

## Colonias escolares

Esta tarde a las dos, ha salido para el puerto de Andraig la colonia escolar de niñas dirigida por el maestro don Bartolomé Terrades.

Esta formada por alumnos de las escuelas municipales de esta ciudad.

Mañana por la mañana saldrá para el castiello de Bellver la otra colonia escolar municipal que constará de 16 alumnos, 10 de las escuelas públicas de Palma y 6 de las de Inca, Manacor y Andraig.

El Alcalde de Sóller en atento oficio expresó que no podía designar los ocho alumnos que se pedían porque los profesores no estaban en la localidad.

Hoy han venido a Palma los alumnos de las escuelas de Inca, Juan Llobera Janer y Juan Laurina Domenech y de Manacor Juan Amengual Rosselló y Juan Bibiloni Capellá, que han de formar parte de la colonia escolar de Bellver.

Estos alumnos permanecerán hoy en casa del profesor D. Gabriel Comas que ha de dirigir dicha colonia.

Mañana por la mañana llegarán los alumnos de las escuelas de Andraig Anatólio Pujol Alemany y Juan Enseñat Alemany y seguidamente la colonia emprenderá el camino hacia Bellver.

Como quiera que esta colonia ha de visitar algunas fábricas y centros, el Alcalde Sr. Alemany ha dirigido atentas comunicaciones a las fábricas de la Altimbrera, de Vidrio, de fundición del Sr. Maneu, de cerillas del Sr. Roca, de abonos químicos, de gas y de electricidad, las imprentas de los señores Tous y Soler y el Museo del Instituto, a fin de que los dueños o directores de los mismos, dejen visitar a la colonia los talleres, fábricas y museos.

## Concurso de tiro

En las tardes de los días 29 y 30 del actual, en el Corp. Mari, tendrá lugar el concurso de tiro de Pichón organizado por la Real Sociedad «La Veda».

El primero de dichos días se disputará el premio de S. M. el Rey y el segundo, el campeonato de Baleares.

Agradecemos la invitación que hemos recibido para asistir a dichos actos.

## Justicia municipal

En el B. O. se publicará la relación de aspirantes a los cargos de Justicia Municipal siguientes:

Juez municipal de San Juan, don Juan Serra; Juez municipal de Binisalem, D. José Pol Quetglas; D. Juan Juliá Simó; D. Antonio Colom Cruz y D. Miguel Far Nadal.

En el próximo año de 1911 debe procederse a la renovación ordinaria de los Fiscales municipales y suplentes correspondientes a los pueblos que se expresan:

Santa Eulalia, San José, San Juan Bautista, Llubi, Santa Margarita, Maria, Muro, Pollensa, La Puebla, Sanceselva, Selva, Sineu, Mercadal, San Luis, Villacarlos, Porreras, San Juan, San Lorenzo, Santañá, San Lorenzo, Villafraanca, Fornalutx, Lonja, Luchmayor, Matraxi, Puigpunyent, Santa Eugenia, Santa Maria, Sóller y Valldemosa.

Los que aspiren a dicho cargo deben presentar solicitudes antes del 15 de agosto.

## De caza

El 1.º de agosto quedará levantada la veda para cazar en esta provincia codornices, palomas y lórtolas.

Para la demás caza quedará levantada el 1.º de septiembre a excepción de la que se verifique con galgos que sólo podrá hacerse desde el 15 de octubre.

## El crimen del dentista

El ministro de la Gobernación ha telegrafado al Gobernador de Baleares y al Delegado de Mahón, ordenándole disponga se practiquen averiguaciones y se ejerza vigilancia para descubrir al dentista norteamericano Hawley Harveyrippen que mató a su esposa en Londres.

También se interesa la detención de la amante del dentista Ethel Clara Le Neve (a) Neave.

## Fiesta de la Beata

Esta mañana, en la iglesia de Santa Magdalena, se celebró solemne fiesta religiosa en honor de la Beata Catalina Tomás.

Asistió el Ilmo. Sr. Obispo y una comisión del Cabildo y otra del Ayuntamiento con los maceros.

La iglesia estaba llena de fieles.

## Un concurso

La Sociedad Española de Amigos del Arte, de Madrid, ha abierto un concurso de proyectos de Arquitectura con arreglo a las siguientes bases:

Primera. Los temas serán cuatro, a) proyecto de fachada de un palacio particular o un edificio público, con libertad de disposición y dimensiones; b) proyecto de fachada en casa de alquiler, en calle de primer orden, en Madrid, de 20 a 30 metros de línea, y con sujeción a cuatro prescripciones vigentes Ordenanzas municipales sobre altura total, número de pisos, altura de estos, salientes y voladizos, etc.; c) proyecto completo (plantas y fachadas) de una pequeña casa de campo; d) proyecto de reforma de la fachada de una casa antigua, existente en Madrid, elegida a voluntad del concursante.

Segunda. Todos los proyectos habrán de estar compuestos e inspirados precisamente en alguno de los estilos genuinamente nacionales ó en cualquiera de los más famosos y típicos monumentos españoles, adaptándose a las modernas necesidades y condiciones sociales y urbanas. Habrán de responder a aquel carácter de ideal artísticos, no sólo en su concepción y composición generales, sino también en todos sus elementos parciales, como son materiales, cerámicas, hierros, carpintería, etc.

Tercera. Los proyectos habrán de

estar ejecutados precisamente por arquitectos españoles.

Cuarta. Los proyectos habrán de presentarse ejecutados por el procedimiento de la acuarela arquitectónica.

Los concursantes podrán presentar, además, un modelo en relieve. En este caso, si son premiados, recibirán la de 500 pesetas como indemnización del coste del modelo.

Quinta. Los premios serán: uno de 2.000 pesetas y un accessit de 500 para cada uno de los cuatro temas enunciados en el artículo 1.º

Aparte de estas recompensas, y como complemento de ellas, la Sociedad procurará obtener del Ayuntamiento la exención de los derechos de licencias de construcción, higiene y habitación para todas las fincas edificadas con arreglo a alguno de los proyectos premiados, siempre que sus propietarios encarguen la dirección de las obras a los respectivos autores.

El Jurado lo presidirá el Rey y la infanta doña Isabel, presidentes honorarios de la Sociedad, y lo compondrán los señores marqués de la Torreclilla, don Miguel Blay, don Francisco Alcántara, don Enrique M. Repullés y Vargas, D. Juan Moya y D. Vicente Lampérez y Romea.

El fallo lo dará el Jurado a los quince días de haber expuesto los proyectos.

Estos se presentarán hasta el 28 de febrero de 1911 inclusive, en el local que oportunamente se designe.

Todos los proyectos y modelos se exhibirán públicamente, formando una de las secciones del «Salón de Arquitectura y sus artes auxiliares», que está organizando la Sociedad central de arquitectos para la primavera de 1911.

## Bibliografía

Hemos recibido un ejemplar, que, acompañado de un besalamano, ha tenido la atención de remitirnos el Jefe de Fomento de esta provincia, de la ponencia redactada por el Ingeniero Agrónomo Sr. Ballester y aprobada por unanimidad por el Consejo de Agricultura y Ganadería, sobre cajas rurales.

Agradecemos a D. Joaquín Gual de Torrella la consideración que nos ha dispensado.

## Crimen en Binisalem

Ayer dimos noticia del crimen cometido en Binisalem, que hoy podemos ampliar.

En la plaza de la Iglesia fué acriado Juan Quintana Martorell (a) «Blanch», de 33 años por Jaime Rosselló Crespi (a) «Bubux» de 26 años, infringiéndole seis navajazos, uno en la parte izquierda del pecho y cinco en la espalda dos de ellos graves.

Motivó la agresión el haber tenido una disputa el herido con el padre del agresor.

Este ha sido detenido e igualmente su padre Juan Rosselló Bestard.

El Rosselló y Crespi fué encontrado por la guardia civil a las tres de la tarde de ayer en una caseta del término de Biniali (Sansellas).

## El tiempo

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:

Barómetro, 762 milímetros. Termómetro (a las 9 m.), 24.º C. Máxima al sol, 35 ídem. Máxima a la sombra, 27 ídem. Mínima a cubierto, 20 ídem. Mínima al descubierto, 18 ídem. Temperatura media de ayer, 23 ídem. Temperatura media correspondiente al mes, 26 ídem. Diferencia, 3 en menos. Dirección del viento, E. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, 6 Kgs. Kilómetros recorridos en 24 h., 102. Lluvia en 24 horas, 0 litros por metro cuadrado. Evaporación en 24 horas 7 id por id. Humedad a las 9 (tanto por 100 de saturación), 72. Descenso del barómetro en 24 horas, 0 milímetros. Tensión del vapor, 16 ídem.

## Crimen en Llubi

En la noche del 25 en el camino que desde Llubi conduce a la estación férrea del citado pueblo, frente a la casa «Son Brindis» fué disparado un tiro de escopeta contra Gabriel Perelló Perelló de 47 años, hiriéndole en el antebrazo izquierdo.

Las heridas sufridas por el Perelló fueron calificadas de pronóstico reservado.

El autor del hecho no ha sido hallado.

## Audiencia

Mañana a las once tendrá lugar ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia Territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del distrito de la Lonja de esta ciudad apelación en un efecto deducida por don Eudaldo Sastre y O'Ryan contra don Marcelo Sastre y O'Ryan.

El primero estará defendido por el letrado señor Socías y el segundo está representado por los estrados del tribunal.

## Robo en Bañabufar

La guardia civil del puesto de Esporlas ha detenido al vecino de Puigpunyent Julián Martorell Pons, de 19 años de edad, autor de haber penetrado por una ventana el día 7 de mayo en la casa denominada «Son Coll» del término de Bañabufar, y haberse apoderado de 44 pesetas.

El 25 del actual volvió a la misma casa y no pudo cometer nuevo robo por haber sido sorprendido por sus dueños; no obstante el ladrón pudo escaparse sin ser conocido.

El citado sujeto, puesto de los hechos mencionados, ha sido confeso a disposición del Juzgado.

## Reunión pública

Esta noche a las ocho, se celebrará en el Centro Obrero una reunión pública para exponer a los reunidos las ventajas de la asociación.

## Sensible desgracia

A noche en la plaza de Antonio Maura ocurrió una muy sensible.

Serían las once cuando fuertes gritos de socorro pusieron en alarma a aquellos vecinos. Un horroroso drama se estaba desarrollando en la casa, un cuarto piso de la citada vía, que habitaba con su familia el comerciante catalán don Alberto Llinás.

Los individuos de la familia del señor Llinás habían sufrido anteriormente distintas enfermedades y en la actualidad estaban atacados de fiebres tifoideas dicho señor y su esposa. A noche se levantó el señor Llinás muy exaltado y llamando a su esposa le dijo que habían de arrojarse a la calle por el balcón para dar fin a los padecimientos. Su esposa procuró calmarle pero no pudo conseguirlo. Mientras tanto era arrastrada por su marido hacia el balcón. Luchó por desahogar de su esposo consiguiéndolo al fin y corriendo se dirigió escaleras abajo pidiendo auxilio.

Mientras esto efectuaba la desgraciada esposa, el señor Llinás se arrojó desde el balcón a la calle; el cuerpo del desgraciado rebotó sobre la acera. Antes había chocado en la baranda del balcón del primer piso.

En seguida varios vecinos y transeuntes le prestaron auxilio, siendo recogido y trasladado a la Casa de Socorro donde fué asistido por el médico señor Pizá quien le apreció conmoción cerebral y heridas importantes.

A la una menos cuarto de la madrugada en la misma Casa de Socorro falleció el desgraciado Llinás.

Deja a su esposa y a dos hijas, una de cinco años y otra de pocos meses.

La noticia de la desgracia ha causado profundo pesar entre las amistades del señor Llinás y su familia, recibiendo el pésame de numerosas personas.

## El «Miramar»

Esta mañana ha llegado procedente de Valencia el vapor «Miramar» llevando a su bordo a los comisionados de la «Isla» señores marqués de la Torre, don Sebastián Simó y don Manuel Guasp y a los de la Cámara de Comercio don José Esteva y don Miguel Salom, que asistieron al acto de la inauguración del nuevo servicio de vapores del Norte de África verificado solememente en aquella capital y de cuyo acto hemos dado cuenta.

## Notas del Carnet

**Personales.** D. Alfredo Muller que fué nombrado cónsul de Alemania en esta isla y obtenido con fecha 7 del actual el Regium Exequatur de S. M. el Rey don Alfonso XIII, nos participa que tomó posesión definitiva de dicho cargo el día 26 del actual.

Se ha encargado de la Alcaldía de Santa Eulalia D. Bartolomé Colomar.

## Accidente

El distinguido médico D. Guillermo Nadal, que marchó a Valencia a bordo del vapor «Miramar», tuvo la desgracia de caerse del camarote, fracturándose una costilla.

El Sr. Nadal fué curado a bordo por el médico Sr. Cantó.

Hoy ha regresado a Palma, siendo su estado muy satisfactorio.

## De viaje

Procedentes de Ibiza y Alicante, han llegado esta mañana en el vapor «Isla», D. Alfonso Roca, D. Pedro Jaume, don Andrés Jaume y señora, D. Francisco Borja y otros pasajeros.

Esta tarde a las seis y media, han salido para Barcelona en el vapor «Miramar», D. Alfredo París, D. Juan y don Melitón Molas, D. Domingo Oristrell, D.ª Catalina Martí, D.ª Margarita Picornell y otros pasajeros.

En el «Monte Toro», han llegado a Alcudia procedentes de Barcelona, el ingeniero D. Luis Fogalitti, D. Pedro Jordán, D. Cristóbal Gelabert, D. Jaime Morejas y D. Jaime Blanco.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

**Santos.**—Marta, Serafina y Beatriz, vírgenes, y Félix y Próspero.

**Cuarenta Horas.**—Empezarán en la Misión en honor de San Ignacio de Loyola fundador de la Compañía de Jesús.

A las seis, exposición, a las siete y media, continuación.

Por la tarde a las siete, se rezará el Santo Rosario y acto seguido el ejercicio del Triduo con sermón por el padre Antonio Viladevall S. J. y reserva.

**Otras funciones.**—En Santa Magdalena fiesta dedicada a la Beata Catalina Tomás.

A las diez y media, misa mayor con sermón por un P. de la Compañía de Jesús.

Por la tarde, a las ocho, Trisagio cantado por la Rvda. Comunidad.

En San Jaime, a las cinco y media, al tiempo de una misa empezará la novena en preparación de la festividad del glorioso fundador San Cayetano que se repetirá a las once y al anochecer después del Santo Rosario.

En Montesión, mañana a las ocho y media el Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo bendecirá solememente un altar y una estatua de San Ignacio. Serán padrinos los dos hermanos D. Pedro y doña Francisca Morell, nietos de la ilustre señora doña Francisca Verí, viuda de Morell.

Después de la bendición dirigirá la palabra al auditorio, que promete ser numeroso y distinguido el M. P. Ramón Sellas S. J.

## Notas del mar

Entradas. El vapor «Villa de Sóller», procedente de Barcelona.

Salidas. El vapor «Isla No», procedente de Alicante e Ibiza.

A las seis y media, el vapor «Miramar» para Barcelona.

## Del atentado contra Maura

### Telefonema

Alquería 8 m.

«El señor Maura pasó bien la noche. Continúa la mejoría, habiendo podido variar la posición primitiva.»

### Más protestas

El presidente de la «Asociación de la Prensa de Baleares», ha dirigido al señor D. Antonio Maura, la siguiente comunicación.

«Excmo. Sr.: En nombre de la «Asociación de la Prensa de Baleares» y debidamente autorizado, como presidente de la misma, para representarla personalmente y expresar sus sentimientos y deseos, me dirijo a V. E., para manifestarle la indignación que nos ha causado la noticia del criminal atentado de que ha sido últimamente víctima en Barcelona.

Constituida esta Asociación por personas de diversos matices políticos y otras, tal vez en su mayoría, que, como el que suscribe, son ajenos a la política militar: e independientes por tanto de todo partido, manifestó en fraternal banquete celebrado el 17 del actual para conmemorar el segundo aniversario de su fundación, su amor a la causa del orden y su aversión a los perturbadores de la paz y del sosiego público, con los cuales se abstendrá de hacer causa común, al mismo tiempo que su profundo respeto a todas las opiniones en cuestiones sociales, políticas y económicas. Hoy, pues, no puedo menos de acriminar con la mayor energía el enorme extravío a que conducen las malas pasiones, hasta el extremo de atentar contra la vida de un hombre público que ha dedicado su talento y su inteligencia al sostenimiento de una política que ha considerado la más justa, la más legal, la más conveniente a los intereses de la nación.

Prescindiendo ahora de cuestiones políticas y sol, impulsados por un sentimiento propio de todo hombre honrado, tengo el honor de dirigirme a V. E. expresándole al mismo tiempo mis deseos de que pronto se halle completamente curado de las heridas que una mano aleve le infringió.

Dios guarde a V. E. muchos años.—Palma 27 julio de 1910.—El Presidente, Felipe Guasp.»

### Nueva declaración

Ayer por la tarde, en virtud de un exhorto recibido del Juez de la Barceloneta, pasó el Juzgado de la Lonja al predio de S. Alquería, con el objeto de tomar nueva declaración al señor Maura.

Compañían el Juzgado, el juez señor Torres, el escribano señor Vidal, el oficial del Juzgado don Andrés Coll, el alguacil y el médico forense don Eugenio Losada.

Ayer tarde, D. Miguel Maura, Rector del Seminario, pasó a la Alquería con objeto de permanecer varios días al lado de su hermano.

### Probable manifestación

Hemos oído asegurar que se trata de organizar una manifestación de simpatía al ilustre jefe de los conservadores. Se dice también que el señor Maura asistirá a «Te-Deum» que en acción de gracias por haber salido levemente herido se cantará en la Catedral. Después, a la salida de nuestro primer templo, desfilarán todas las personas que quisieran hacer pública su simpatía hacia el hijo ilustre de Palma.

### Detalles del herido

El estado general del herido continúa siendo excelente. Permanece todo el día rodeado de su señora esposa, hijos y allegados. Comenta los asuntos de actualidad en general, de los cuales va enterándose por medio de la prensa nacional y extranjera que recibe diariamente.

En seguida que esté restablecido, empezará el estudio de distintos trabajos.

## Exposición de productos de la Baleares

**Fuegos artificiales.** A noche en el edificio de la Exposición se quemaron fuegos artificiales, llamados japoneses, que resultaron de muy buen efecto.

El público que allí había asistido aplaudió.

Mañana también se quemarán nuevos fuegos.

### Clausura

Por el Ayuntamiento de Palma y la Cámara de Comercio, hemos sido invitados a los actos populares de la inauguración de las obras de la Escuela Graduada de Poniente y de la clausura de la Exposición Balear, que se celebrarán el lunes próximo día 1.º de agosto, en el solar de la muralla, frente a la calle de Ballester y en la Lonja, respectivamente, a las siete y a las ocho.

Se ruega a los señores invitados que desde el solar de la Escuela a la Lonja vayan unidos a las autoridades y a la representación de la Cámara en manifestación pública de adhesión a los actos que se trata de solemnizar.

## De la Región

### FELANGÍ

Se halla bastante adelantada en este término la recolección de la cosecha de albaricoques, que aunque escasa este año rinde muchos miles de quintales por la preponderancia con que cultivan nuestros agricultores este riquísimo fruto.

Los precios se han sostenido invariablemente a 6 pesetas quintal, desde que quedó formado el «trust» de fabricantes.

La Cámara Agrícola de esta ciudad, continúa elaborando el fruto recolectado por los socios.

El precio del almendrán es hoy en este mercado de 90 pesetas los 42'37 kilos.

## INCA -Gacetas-

### Fiesta.

En la Colonia de San Jorge (Santañá) se celebrará el 7 de agosto. Habrá carreras, regatas y baile.

### Concurso.

Se ha anunciado para proveer en propiedad los cargos de Subdelegado de Medicina y de Farmacia del distrito de Manacor.

### Solitud.

En cumplimiento de las disposiciones vigentes don Ramón Soler de la Planja ha solicitado del señor Gobernador se sirva ordenar el reconocimiento del automóvil marca «Darrag» que ha adquirido y el examen del chauffeur don Antonio Llompart.

### Corte de árboles.

En la finca «El Bosch» del término de Alcudia propiedad de don Juan Ochogavía, fueron cortados 70 manzanos. Los autores de tal hecho no han sido habidos.

### Busca y captura.

Se ha encargado de la recluta de la Comandancia de Artillería de Mallorca Gaspar Forteza Miró.

### Sociedad.

Han sido remitidos los Estatutos y Reglamento porque ha de regirse la Cooperativa social obrera «El Maná» que trata de fundarse en Alaró.

### Bendición.

En la iglesia de Montesión, será bendecido mañana por el Sr. Obispo, un altar y estatua de San Ignacio.

### A cobrar.

El Delegado de Hacienda de las Baleares en atento B. L. M. nos ruega hagamos público que el 1.º del próximo agosto se abrirá el pago de sus haberes a los perceptores de Clases Pasivas que los tienen consignados por la Pagaduría de esta Delegación en la siguiente forma: Día 1.º M. P. Militar, M. P. Civil, Jubilados, Mesadas de supervivencia y Pensiones remuneratorias. Días 2 y 3 Retirados de Guerra y Marina.

### Alimento delicioso, esbelta dentadura, etc.

siempre, usando a diario en engrujamientos el **Licor del Polo.**

Los niños que toman el Serobol crecen robustos y sanos.

### Vichy Saint-Louis

Estomago-Higado-Intestinos

### Un buen tratamiento para los que padecen del estómago

Cuando una persona sufre de las muelas, agradecida queda al dentista que se arregla y que no opta por la decisión excesivamente radical de sacárselas. Cuidada la dentadura y no saqués dientes ni muelas, tales el principio en que se debe inspirar el buen dentista.

Los que padecen del estómago también se hallarían muy agradecidos a quien les diera una regla de conducta distinta a la de «Puesto que padecemos del estómago, no comáis». Naturalmente que este género de tratamiento consistente en no comer tales o cuales cosas es, en la práctica, imposible para millares de enfermos cuyas respectivas profesiones les obligan a comer fuera de sus casas.

A todos estos desventurados, condenados a padecer porque no pueden abstenerse de comer, les aconsejamos que experimenten un tratamiento que no es dracónico, que se sigue con facilidad y que, no obstante ambas ventajas, da los mejores resultados. Nos referimos al tratamiento por las Píldoras Pink. Una o dos Píldoras Pink al final de las comidas y durante unos cuantos días es lo bastante para reponer el estómago enfermo.

### Memorandum PARA MAÑANA

**Sol.**—Sale a las 4 h. 45 m.; pónese a las 19 h. 5 m.

**Luna.**—Sale a las 23 h. 43 m. pónese a las 12 h. 50 m.

**Trenes para viajeros.**—Salidas de Palma para Manacor, a las 7'40, 14 y 18'15. Idem. para Felanig, a las 7'40, 14'15 y 18'15. Idem. para La Puebla, a las 7'40, 14'15 y a las 18'15.

Salidas de Manacor para Palma, a las 2'30, 6'30, 11'45 y a las 17'15. Idem. para Felanig y La Puebla, a las 0'30 y 17'15.

Idem. de Felanig, para Palma, Manacor y La Puebla, a las 6'40, 12'15 y 17'. Idem. de La Puebla para Palma, Manacor y Felanig a las 6'55, 12 y 17'45.

**Mercedo.**—En Luchmayor. Vapores-correos. — Llegadas: A las 7 de Barcelona.

Salidas: A las 12 para Ibiza y Valencia. Oficinas de correos. — Paquetes postales el interior: Imposición de 8'30 a 10. Entrega de 11 a 13.

Certificados, valores y objetos asegurados. De 10 a 11. Lista: De 10 a 12.

Para el interior de la Isla se admiten todos los días hasta las 13. Diligencias-correos. — De Palma a las 14, salen de la calle de San Miguel número 11, para Valldemosa, Establiments, Espolans, Bañabufar, Esitlencses, Puigpunyent y Buñola de la calle de San Miguel número 80, para Sóller; de la calle de Bauló número 6, para Luchmayor, Campos y Santañá; de la calle de Valseca para Andraig; y de la calle de Santañá para Calviá.

A las cuatro salen diligencias-correos, para Sóller y Luchmayor.

### BIBLIOTECA INTERESANTE

**Los Pintores Ilustres**  
Rubens, Velázquez, Van-Dick, Raphael, Rembrandt, Chardin, Greuze, Franz-Hals, Fraagonar, Reynolds, Vigée de Brun, Leonard de Vinci, Botticelli, Holbein, Le Titoret, Fra Angelico y Murillo.

De venta en la librería de J. TOUS

### Lotería Nacional

# Por Telégrafo

## DESDE VALENCIA

### Corrida de toros

Madrid 28 (2'15 m.)

Valencia.—Se ha celebrado la anunciada corrida de toros. El ganado ha resultado regular.

«Machaquito» estuvo superior en su primero y bien en su segundo concediéndosele una oreja.

El «Gallo» bien en su primero y superior en su segundo; «Pepete» bien en el primero y regular en el segundo y Manuel Bombita mal en el primero y regular en el segundo.

### Visitas del ministro de Fomento.

Valencia.—El ministro de Fomento recibió a los labradores de la Vega. Le explicaron el estado de la cosecha por la falta de agua. El Sr. Calbetón prometió dar impulso a las obras del pantano de Bufeo.

A las once de la mañana visitó la Asociación Valenciana de Caridad elogiando la organización y firmando en el album. Dejó un donativo para dicha Asociación.

A las doce de la mañana visitó la Cámara de Comercio, prometiendo la terminación de las obras del puerto.

A la una de la tarde fué a bordo del vapor «Miramar» de la «Isleña Maritima» de Palma donde se le obsequió con un espléndido banquete.

En el tren correo marcha para Madrid.

## La política

### Labor del Gobierno

Madrid 28 (2'15 m.)

El Sr. Canalejas ha dicho que en el Consejo que mañana a las tres de la tarde se celebrará, quedarán bosquejados los proyectos de la labor del Gobierno para durante el interregno parlamentario.

Se fijarán los primeros jaloneos para la reforma de las leyes de Asociaciones y de Enseñanza, para lo cual conferenciará por la tarde con el Sr. Burell.

También se determinará en el Consejo el proyecto relativo a la descentralización administrativa.

**Combinación de gobernadores**  
Parece ser que la combinación de gobernadores será más extensa de lo que se viene anunciando.

### La Corte en San Sebastián

#### De paseo

Madrid 28 (2'15 m.)

Durante la tarde los reyes efectuaron un prolongado paseo.

**Cumplimentando**  
El ministro de jornada Sr. García Prieto, cumplimentó a los reyes.

Dió cuenta a D. Alfonso de las impresiones políticas y sociales que le comunicó el Sr. Canalejas por teléfono.

**Vendrá Canalejas**  
El próximo viernes vendrá el Sr. Canalejas para hablar con S. M.

**La dimisión del Sr. Ojeda**  
Los periodistas han interrogado al señor García Prieto, acerca de la dimisión presentada por el Sr. Ojeda del cargo de Embajador de España en el Vaticano.

El Sr. ministro de Estado dijo que sobre el particular nada se ha resuelto y que quizá se resuelva cuando venga el Sr. Presidente a hablar con S. M.

### Las huelgas en España

#### Interviu con Aznar

Madrid 28 (11 m.)

El periódico «A. B. C.» publica una entrevista que uno de sus redactores ha celebrado con el ministro de la Guerra, general Aznar.

Este ha dicho que los informes recibidos por el Gobierno confirman que el desarrollo de la huelga actual, difiere en estos momentos de todos los anteriores pareciendo que la presente situación es expectante cual si los obreros esperasen

los acontecimientos de las otras poblaciones.

Los informes que comunica el Capitán general de Bilbao consolidan el juicio del ministro en esta opinión, pues aquella autoridad dice que la huelga no obedece a la carencia de la demanda de hierro, considerando el movimiento que se sostiene en las otras minas.

Añade la autoridad militar que sospecha se trate de conmemorar la semana trágica de Barcelona.

Acerca de si debía autorizarse la manifestación católica con motivo de la fiesta de San Ignacio, el ministro ha contestado al Capitán general que permita toda clase de actos mientras estos se verifiquen tranquilamente, pero que castigue rápida y duramente cualquier transgresión de la ley.

En previsión de que haya que enviar fuerzas a algunos distritos se ha ordenado poner en pie de marcha al regimiento de Caballería de Lusitania que guarnece Aranjuez.

### Dinero para los huelguistas

Bilbao.—Los radicales han acordado pedir permiso para hacer mañana una cuestación pública llevando al frente la banda municipal.

Han acordado también organizar una Kermesse y hacer una tirada de un periódico extraordinario; organizar un baile y una función de teatro para allegar fondos para los huelguistas.

**Pidiendo de comer**  
Bilbao.—Muchos de los huelguistas se acercan a las tropas pidiéndoles el rancho sobrante, cosa que éstos les dan.

### Reclamación

Bilbao.—Los descargadores del muelle de Uribitarle se presentaron al Gobernador protestando de que se les haga trabajar entre las bayonetas de las tropas y la benemérita.

Se ha ordenado que se retirara la fuerza que les custodiaba.

### Más huelguistas

Bilbao.—Témesse que los descargadores de Bararado se declaren en huelga de un momento a otro.

La sociedad de patronos les ha pedido 24 horas para escuchar sus reclamaciones.

### Nota de los patronos

Bilbao.—La Asociación patronal ha publicado una nota en la cual dicen que la Comisión del Instituto de Reformas Sociales que venga a Bilbao, sólo podrá ejercer funciones gubernativas, pero de ningún modo arbitrales, puesto que ellos no la han llamado, y, por tanto, no tienen obligación de someterse a sus decisiones.

### Telegrama de Canalejas

Bilbao.—El Presidente del Consejo ha teleografiado que vendrán para estudiar el conflicto un vocal patrono y otro obrero del Instituto de Reformas Sociales.

### Fuerzas militares

Castro Urdiales.—Sigue con tranquilidad trabajándose en todas las minas. Ha llegado el escuadrón de Caballería de Talavera, procedente de Valencia.

También han llegado el Capitán general de Burgo y el Gobernador militar de Santoña.

El Capitán general revisará esta tarde a las tropas y saldrá luego en automóvil para Bilbao.

### De nuevo en huelga

Zaragoza.—A consecuencia de la detención de un obrero, por causas ajenas a la huelga, los obreros metalúrgicos no han reanudado el trabajo, cuando ya estaba solucionada la huelga.

Piden la libertad del detenido, ó de lo contrario se niegan a volver al trabajo. La prensa censura la actitud de la policía.

### Pidiendo apoyo

Barcelona.—Los huelguistas metalúrgicos se han reunido acordando solicitar

el apoyo material de sus compañeros de oficina caso de que no se logre ir a la huelga general.

Los descargadores de carbón han rechazado las bases que propusieron los patronos.

Las huelgas siguen en igual estado.

### Orden de marcha

Castellón.—Se ha ordenado al Regimiento de Tetuán que esté dispuesto para marchar al primer aviso.

### El Instituto de Reformas Sociales

Madrid 28 (2'15 t.)

Procedente de El Escorial ha llegado el presidente del Instituto de Reformas Sociales señor Azcárate, conferenciando con el señor Merino acerca de las huelgas de Bilbao.

El señor Azcárate ofreció al ministro reunir hoy mismo la Junta del Instituto, si bien cree que en Madrid sólo hay seis vocales de la misma.

### Lo que dice Merino

El ministro de la Gobernación ha hecho notar el empeño que han tenido los patronos bilbaínos en hacer público que su acuerdo aumenta los jornales cuando se reanuden los trabajos voluntariamente.

Afirmar también que la huelga no es unánime.

## ECOS VARIOS

### Una petición

Madrid 28 (2'15 m.)

La Agrupación obrera ha dirigido al Gobierno una solicitud pidiendo la intervención del Instituto de Reformas Sociales en el conflicto surgido entre patronos y obreros.

El Sr. Merino lo ha puesto en conocimiento del presidente de dicha Junta, Sr. Azcárate.

### Lo de Canarias

El Sr. Canalejas ha recibido en su despacho a la comisión de las islas Canarias, la cual le ha entregado la contestación al cuestionario que envió el ministro de la Gobernación acerca de la Ley más conveniente para la administración de dicho archipiélago.

### Misas

En varios templos se han celebrado misas para el eterno descanso de los soldados muertos en el barranco del Lobo, como aniversario de tan sensible fecha.

### Duelo a sable

Esta tarde se dice que probaron unos sables en la carretera de Andalucía los periodistas D. Abelardo Fernández Arias y D. Rafael de Esbry.

En el tercer asalto el sable del señor Fernández Arias penetró en la boca del Sr. Esbry, atravesándole la lengua.

El Sr. Fernández Arias recibió dos cuchilladas en el hombro y en el pecho.

### De regreso

Procedente de Valencia ha llegado a esta el Director general de Agricultura D. Tesifonte Gallego.

### Hijo adoptivo

El ministro de Instrucción Pública Sr. Burell ha sido nombrado hijo adoptivo de Jaén.

### Lacierva en Murcia

Murcia.—Ha llegado a esta el ex-ministro Sr. Lacierva.

Se dirigió en seguida a su finca de Cabo Palos.

En la estación le saludaron muchos amigos políticos y particulares. Le felicitaron por el discurso que ha pronunciado en Deva.

El señor Lacierva ofreció venir aquí durante el mes de septiembre.

Para aquel entonces se le prepara un homenaje.

### Servicio de vapores correos de Africa

Almería.—Con la llegada del vapor «Vicente Laroda» se inauguró el servicio de correos de Africa. Ha entrado el buque engalanado. Presenció la llegada numeroso público.

A bordo del «Vicente Laroda» se ha celebrado un banquete, viéndose muy concurrido. Asistieron las autoridades civiles y militares.

El vapor tomó pasaje y carga general.

## El Honor D. Bartolomé Comas y Florit

Ha fallecido hoy jueves

después de recibir los Santos Sacramentos

---

( E . P . D )

---

Su desconsolada esposa, hijos, hijas, hermana, hijos políticos, nietos y demás familia al participar á sus amigos tan sensible pérdida les ruegan se sirvan asistir al Rosario que se celebrará mañana á las siete y media en la casa mortuoria y acto seguido á la conducción del cadáver á su última morada, como también al funeral que tendrá lugar el mismo día á las diez en la Iglesia del Secar de la Real (San Bernardo). No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Sas Casas Novas, Carretera de Valldemosa.

## Ultimas noticias

### Sacerdotes procesados

Madrid 28 (2 t.)

Castellón.—El Juzgado instruye causa contra los sacerdotes que emitieron ciertos conceptos refiriéndose á un mitin antierceral.

### Desgracia

El Ferrol.—Un niño de nueve años hijo del torrero del faro del Cabo Prior se subió á una peña de 100 metros de altura para cojer un nido de gaviota, cayéndose al mar.

Resultó con la cabeza destrozada y pereció agodo.

El padre se tiró al agua para recoger el cadáver.

### Conferencia y Consejo

Los señores Canalejas y Merino conferenciaron extensamente.

En el Consejo que se celebrará esta tarde, no se tratará de la combinación de gobernadores ni de la descentralización administrativa, por tenerse que estudiar con antelación las contestaciones de los municipios.

### Concurso desierto

Madrid 28 (11 m.)

La «Gaceta» publica un R. D. declarando desierto el concurso de provisión por traslado de la cátedra de Historia Natural y Biología é Higiene del Instituto de Mahón.

### Oradores presos

Madrid 28 (11 m.)

Sevilla.—El Juzgado ha decretado la prisión de tres oradores de un mitin anarquista y uno de la «velada tradicionalista por delito de lesa majestad».

A consecuencia de órdenes superiores se ha clausurado el Circulo Carlista.

### Saenz Peña

París.—Procedente de Suiza ha llegado el presidente de la Argentina señor Saenz Peña.

### Viajeros

Ha llegado procedente de Barcelona el Director General de Correos conferenciando con el ministro de la Gobernación.

También llegó el ministro de Fomento Sr. Calbetón procedente de Valencia.

### Las Cortes de Cádiz

El Sr. Canalejas y el Sr. Burell, tuvieron una conferencia, tratando del Centenario de las Cortes de Cádiz, y acordando que el Gobierno nombre una comisión compuesta de personalidades españolas.

La sesión que se celebre en Cádiz la presidirá el Presidente del Congreso.

El Rey asistirá á la inauguración del monumento conmemorativo de las Cortes de Cádiz.

### Para las elecciones

Zaragoza.—El partido federal se reun

hoy con objeto de nombrar candidatos para las próximas elecciones de diputados.

Se dice que ingresarán en el nuevo partido importantes personalidades que figuraban en la Unión Republicana.

### Huelga en Chicago

Chicago.—Se ha declarado la huelga general promovida por los albañiles y similares.

Anoche estaban parados cerca de 28 mil obreros.

### Ruptura con el Vaticano?

Madrid 28 (12 t.)

El Presidente del Consejo de Ministros señor Canalejas hablando con los periodistas acerca de la información que publica «El Liberal» respecto al rompimiento con el Vaticano, á consecuencia de que la última Nota recibida es de intransigencia, dijo que no podía recitar ni ratificar.

Añadió que, efectivamente en la nota el Papa dice que es imposible seguir adelante en las negociaciones sino se suspenden antes las reales órdenes referentes á cultos.

El señor Canalejas manifestó su opinión con esta frase:

«Agotaré la prudencia aunque cumpliera los compromisos contraídos con la opinión».

### Sustitución de una cúpula

Se ha inspeccionado la cúpula del templo de Nuestra Señora del Pilar que pesa 10.000 toneladas.

Urge sustituirla para evitar una catástrofe.

### De Melilla

Madrid 28(2'15 t.)

Han llegado á Melilla los coroneles señores Pinto, hermanos del general del mismo apellido muerto en la campaña última. Colocaron una corona sobre la tumba asistiendo todas las autoridades.

Se prepara un entusiasta recibimiento al Director general de Obras Públicas que llegará hoy ó mañana á dicha ciudad.

### Carlistas y radicales

Valencia.—Un grupo de antiercicales fijaba por las paredes hojas de propaganda; los carlistas trataron de impedirlo, surgiendo una colisión y liárnose á estacazos.

Resultaron varios heridos.

### Viajes de los Reyes

San Sebastián.—De regreso de Inglaterra á mediados de septiembre los reyes se dirigirán al Ferrol para ver las obras de la nueva escuadra. Permanecerán varios días en casa de los duques de la Conquista. Visitarán la Coruña é irán á Villagarcía para inaugurar las obras del palacio de la isla de Cortegada donde asistirá el Sr. García Prieto y los diputados y senadores gallegos.

Benedicirá el acto el arzobispo de Santiago.

## DE BARCELONA

### Pidiendo el cierre de fábricas

Barcelona 28 (2'15 m.)

Barcelona.—Esta mañana pequeños grupos de obreros recorrieron diferentes fábricas, pidiendo cesara el trabajo, habiéndolo conseguido en tres de aquellas.

En otras fábricas los obreros se negaron á acceder á la petición.

En la fábrica de hilados del señor Rocamora se pidió auxilio al cuartel de caballería, al presentarse allí el grupo de obreros huelguistas.

Se han hecho dos detenciones.

### Una colisión

En el pueblo de San Martín de Provensals, hubo una colisión de obreros, de la cual resultó un herido.

### Medidas de represión

El Gobernador civil se halla dispuesto á reprimir energicamente las coacciones que realicen los obreros.

El Capitán general, señor Weyler es del mismo parecer, puesto que el gobernador dice que forman los grupos agitadores de oficio y por tanto no son obreros.

### Banquete

Se ha celebrado un banquete en obsequio del señor Alcalde.

Reinó gran entusiasmo.

### El estado de Olivea

El señor Olivea herido por uno de los disparos que hizo el criminal Posca se halla mejoradísimo.

### Don Jaime en Perpignan

Barcelona.—Dicen de Perpignan que en la pasada semana estuvo en aquella población don Jaime de Borbón acompañado de otra persona que se cree es el duque de Orleans.

Don Jaime conferenció con importantes elementos tradicionalistas llegados allí con aquel objeto.

### BOLSA DE MADRID

Madrid 28 (4'20 t.)

Interior contado	84'80
Interior fin de mes	84'85
Amortizable 5 por 100	102'40
Banco de España	000'50
Compañía de Tabacos	000'00
Francos	7'55
Libras	27'10
Exterior de París	00'00

### Bancos de madera

Se venden muy baratos, 30 de 3'40 metros. Victoria—4 Tienda de muebles y antigüedades.

### SE AFINANPIANOS

Pelairens 11-22 PALMA

### ESPECTACULOS

Lirico

Cine y Variedades.

Éxito colosal del grandioso número

Los Fantasmas del Nilo

Éxito de las bellas y elegantes

Hermanas Giraldivas

Se lo aconsejamos nosotros que lo hiciese así. Uno de los barrotos está completamente limado y sólo se sostiene gracias á un poco de pasta.

—¡Ah!

—Voy á arrancarle y ataré á la ventana una de las sábanas de vuestra cama, dejando una lima en el suelo.

—¿Y de esa manera se figurarán que fui por la ventana?—dijo Aurora.

—Eso mismo.

—¿Y nadie se fijará en la losa?

—Nadie. Ahora mientras permanezcáis ahí no os mováis hasta que yo baje.

—¿Por qué?

—Porque estáis al borde de un precipicio—respondió el de la careta roja.

Estremecióse Aurora y el de la careta roja subió á la celda, en la que permaneció como diez minutos, y luego volvió llevando en la mano la vela de la joven, que había quitado del candelero, y se la dió diciéndole:

—¡Alumbra!

Aurora era mujer al fin y al cabo, y como el de la careta roja le había dicho que se hallaba al borde de un precipicio, se estremeció y miró. Estaba efectivamente al borde de un verdadero pozo, del que salía una escalera. ¿Era muy profundo el pozo y muy larga la escalera? Ésto fué lo que no pudo averiguar, porque la luz de la vela no bastaba para iluminar aquellas tinieblas. El de la careta roja y ella se hallaban en pie sobre

un estrecho saliente que apenas tenía dos pies de ancho. Su desconocido salvador era hombre de elevada estatura, como hemos dicho, y su cabeza sobresalía por cima de la apertura; en tanto, arrastraba hacia sí la losa para levantarla después á pulso y dejarla caer en seguida con una precisión mecánica; al retirarse cubría completamente su alveolo y no era probable que los que entrasen al día siguiente en su celda se aperciesen de que la habían arrancado de su sitio.

—¡Ahora, señorita, es preciso que os agarréis á mi cuello—dijo el de la careta roja.

—¡Ah!

—Que os colguéis con fuerza, y sobre todo que no se os ocurra la idea de inclinarnos para mirar abajo, porque experimentaría un vértigo. ¿Sabéis en dónde estamos?

—No.

—En el borde de uno de los in pace de la Abadía, que cegaron durante el último reinado y cuya existencia ignora la República.

Aurora pasó los brazos alrededor del cuello del de la careta roja.

—Vamos—dijo éste, y cogiendo la vela, puso el pie en el primer peldaño de la escalera.

—Sí, como que hemos de bajar al nivel del Sena.

—¡Ah!

Por fin el de la careta roja y su preciada carga llegaron al último trozo de la escalera, y cada vez que cambiaban de escalera, el desconocido colocaba la vela en el fondo de un hueco y daba un grito para avisar á los que esperaban abajo, y siempre se oía la misma voz respondiendo:

—¡Solta!

En lo último vió Aurora que de pronto brillaba una luz debajo de ellos, y gracias á esa claridad pudo ver á dos hombres que también llevaban el rostro cubierto con caretas rojas y sostenían la escalera. Al cabo llegaron al suelo; el primero de los de la careta roja y Aurora devolvieron el saludo á los que les estaban esperando, y se puso á examinar el suelo que estaba cubierto de barro.

Entre éste aparecían acá y cullá unos objetos blancos que se habrían podido tomar por bastones, y ¡qué horror! eran restos de osamentas humanas. Al convertirse de ello lanzó Aurora un grito.

—¡Ah!—dijo el que había ido á buscarla á su celda.—No carguéis esto, señorita, á la cuenta de la República. Esos huesos tienen más de cien años, y son los restos de los desdichados á los que la antigua monarquía hacía desaparecer de la noche á la mañana sin proceso y misteriosamente,

Esto hizo que Aurora recobrase todo su ánimo y valor, y haciendo lo que la decían, apartó la cama. Entonces se levantó por completo la losa y un hombre asomó medio cuerpo por la abertura que dejaba libre la losa. Aurora pudo ver que aquel hombre ocultaba su rostro con una careta de terciopelo rojo y se convenció de que era la primera vez que le veía, cuando le oyó decir:

—¿Sois realmente la señorita Aurora de Mazures?

—Sí, señor—respondió Aurora.

—¿Y esta celda es la señalada con el número 77?

—Sí, señor.

—Dispensadme, señorita, si os hice estas preguntas; pero no soy más que un instrumento y no debo cometer un error—dijo el recién llegado, y al mismo tiempo apoyó las manos en el suelo á los lados del agujero, y haciendo fuerza se levantó á pulso y saltó á la celda. Era un hombre de elevada estatura, cabello negro y enérgica mirada y que, á juzgar por lo que se veía, debía ser joven aún.

—¿Sabéis quien me avía, señorita?—preguntó saludando á Aurora con tan exquisita cortesía, que hacía se trasluciese en él al hombre de elevada posición.

—Sí, señor.

Sacó el desconocido el reloj, y después de consultarlo,—es la una de la madrugada—dijo,—Tenemos

# EL AGUILA

Grandes Almacenes de Ropas Confeccionadas para Caballeros y Niños • Casa fundada en 1850 • Denominación y marca registrada SUCURSALES.—Madrid, Barcelona, Alicante, Bilbao, Cádiz, Gijón, Málaga, Cartagena, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza.

### Sección de ropas para Caballero

AMERICANAS de alpaca negras y colores	de 8	á 30 pts.
CAZADORAS y GUERRERAS para el campo	> 3 1/2	á 12
GUARDA-POLVOS para viaje	> 8	á 40
GHALECOS de piqué blanco y colores	> 4	á 12 1/2
PANTALONES de dril crudo y colores	> 3 1/2	á 11
» lana, tricot, paño y armure novedad	> 6	á 25
TOGAS de seda ó pañete con vueltas de terciopelo	> 100	á 150
FRACHS de paño y casimir negro	> 30	á 75
LEVITAS CRUZADAS de pelo y casimir negro	> 50	á 65
SACOS y SOBRETODOS de entretiempe	> 25	á 100
AMERICANAS y CHAQUETS de lanilla, vicuña y tricot	> 10	á 50
TRAJES completos de dril crudo y colores	> 8	á 32
» de lanilla, vicuña y tricot	> 15	á 80
» de alpaca negra y colores	> 30	á 60
IMPERMEABLES de	> 50	á 100
MANTAS de viaje de	> 15	á 70

### Sección de ropas para niños y de varios

TRAJES Americana de lana, vicuña y gerga para niños de 10 á 16 años	de 14	á 40 pts.
TRAJES Americana de dril crudo y colores para niños de 10 á 16 años	> 6	á 18
TRAJES Marinera de lana, gerga, vicuña y alpaca para niños de 4 á 10 años	> 4	á 98
TRAJES Marinera de dril, piqué y franela para niños de 4 á 10 años	> 4	á 20
TRAJES Blusa y otros modelos de lana, dril y alpaca para niños de 4 á 10 años	> 4	á 26
CHALECOS piqué para niños de 10 á 16 años	> 4	á 6
AMERICANAS de alpaca negra para niños de 10 á 16 años	> 8	á 14
GORRAS de lanilla, dril y seda, forma Alfonsina para caballeros y niños	> 2	á 4
GORRAS de lana forma japonesa para niños y forma Marinero	> 2	á 3
SOMBREROS de dril blanco y de imitación Panamá	> 2	á 3
» de paja para niños	> 2	á 7 1/2
» de piqué blanco para niños, estilo casco Inglés	> 2	á 8
PERCHAS de níquel para trajes	> 1	á 0.90
TIRANTES para caballeros y niños	> 1 1/2	á 5
LIGAS para caballero, modelo exclusivo de la casa	> 2	á 2
SOMBREROS de paja especial para caballeros	> 2	á 8

Selecto surtido de Novedades en géneros nacionales y extranjeros para la medida

PRECIO FIJO.

VENTAS AL CONTADO

## SINDICATO 2 A 10 ALMACENES MONTANER MILAGRO 1 A 11

Pañería, Sastrería y Novedades para Señora  
Recibidos grandes surtidos en todas las secciones  
PRECIOS SUMAMENTE BARATOS

**Venéreo, Sífilis, Anemia**  
Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc.  
Su curación pronta, segura y radical por medio de los medicamentos, únicos legítimos y de fama universal

**Costanzi**  
Confites, Robb, Inyección y Elixir

Curación pronta, segura y garantía sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los **CONFITES COSTANZI**, que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia en orinar, devolviendo á las vías genitales su estado normal. Una caja de Confites, 4 pesetas.

**Males venéreos** Purgación reciente ó orfética, goma militar, Ioduro de potasio, etc., etc., se curan rápidamente en ocho días con los renombrados **CONFITES COSTANZI**. Un frasco de Ioduro, 4 pesetas.

**Sífilis** Su curación en sus diversas manifestaciones, con el **ROBB COSTANZI**, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdida de seminales, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Robb 4 pesetas.

En la seguridad de que toda persona atacada de alguna de las enfermedades citadas para curarse tiene que acudir forzosamente á los medicamentos **COSTANZI** aconsejamos lo verifiquen antes de recibir el organismo con curas imperfectas, pues usándolos en las primeras manifestaciones del mal, se extirpa en pocos días mientras que si el organismo está ya viciado, puede retardar sus maravillosos efectos, por más que en definitiva sea su curación segura y radical.

**Anemia** Clorosis, Neurestemia, Impotencia, Tisis, Impotencia, Debilidad general, etc., se curan tomando el maravilloso **ELIXIR NUTRO MUSCULINA COSTANZI**. Frasco, 7 pesetas.

**PUNTOS DE VENTA**—En Palma: En las farmacias de D. Juan Valencuela y D. Ignacio Forteza.  
Al por mayor: Depósito exclusivo.—Laboratorio

**Grau Ynglada**  
Rambla del Centro, 30, BARCELONA.

Consultas médicas, contestadas gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigirse á las oficinas al Director del Consultorio Médico: Rambla del Centro, 30, bajos, BARCELONA.

**Vapores Directos**  
de Pinillos, Izquierdo y Compañía de Cádiz

LINEA DE LAS ANTILLAS  
También saldrá de este puerto para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas, el día 12 de Agosto próximo el magnífico vapor

**Miguel M. Pinillos**

Admite carga y pasaje para dichos puntos debiendo declarar con anticipación los señores cargadores la cabida que tengan que reservarles

LINEA DE LA AMERICA DEL SUR  
Servicio rápido y directo con salida fija cada 20 días

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona el día 30 de Julio el magnífico vapor español de 7,500 toneladas

**Valbanera**

Admite carga y pasaje para dichos puntos.  
Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma, únicos representantes de la Compañía.

**Navigazione Generale Italiana**  
LA VELOCE

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos veloces vapores

**Próximas salidas de Barcelona**

ARGENTINA, 21 Julio.	REGINA ELENA, 26 agosto.
PRINCIPE UMBERTO 29 id.	SAVOIA, 1.º septiembre.
RE VITTORIO, 12 agosto.	UMPIA 3 id.
BRASILE, 14 id.	PRINCIPE UMBERTO, 16 id.

**Cocina á la Española**

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y teógrafos Marconi

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, con lavabos, comedores con mesas etc.

Para el despacho de carga y pasajes dirigirse á los Sres. Sison y Rullán, plaza de la Libertad 3, (frente al Borne) Palma.

**Lloyd italiano**  
Compañía de vapores rápidos y directos entre BARCELONA y BUENOS AIRES

Especiales para el transporte de pasajeros de 3.ª clase

Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

INDIANA, 7 Agosto      CORDOVA, 21 Agosto.  
P. MAFALDA, 9 Septiembre      FLORIDA 25 Septiembre.

Cocineros Españoles recientemente contratados

Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera clase dirigirse á las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 17 (esquina Polares) PALMA.

**HIPOTECAS**  
Desde 500 á 5.000 pesetas

Compra y venta de papelerías de empuño, alhajas, ropas y muebles.

Almoneda permanente  
DESPUIG, 40—SANTA CATALINA

**Casas de recreo**  
Hay dos para alquilar en San Lluís de la Vileta. Reunen todas las comodidades y una de ellas tiene mucha extensión de terreno. Informar en el predio Bon Rosinol 5 en Palma, calle de la Cofrada, número 4.

**Barbero** Se necesita un joven que sepa su obligación en la barbería de Antonio Cobi, Santo Domingo, 50.

**Nodriza** Se desea una con leche de 4 á 10 meses para criar en casa de los padres. Informes, Concepción, 17-2º

**Casa para alquilar**  
En el Pont de Inca, esquina á la Plaza de la Iglesia, con todas las comodidades, jardín, agua abundante. Tanto se alquila amueblada como sin amueblar. Darán test Hotel Continental, calle de San Miguel 28 Palma.

**Para alquilar**  
Unos estrecheros en la calle de San Bartolomé 8n el número 11 informarán.

**SOCIO** Se desean uno, con pequeño capital, negocio seguro. Informar Centro de Anuncios, Sta. Eulalia 11.

**Venta de un café**  
Por tener que ausentarse sus dueños, se venden todos los muebles de un café con su cocina parroquia. Informar, Sindicato—76.

**Piano para vender**  
Por ausentarse su dueño se dará á precio baratísimo. Informar calle de Cardenero 13, piso primero, Santa Catalina.

**Depilatorio imperial del Dr. Padro**

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido — 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—BARCELONA, plaza Real 1; Farmacia del Giobbo.

y sonriendo bajó su careta, y añadió:— el camino que vais á seguir señorita, no se había preparado para vuestra huida.

—Ya lo sé — respondió tristemente Aurora.

—Para abrirlo hemos empleado veintidós días y llegó un momento en que creímos que sería trabajo perdido.

—Y por qué? — preguntó Aurora asombrada.

—Porque por lo general salvamos á los que lo necesitan antes de que vengamos aquí. Ahora fijaos bien en lo que os voy á decir, señorita — dijo el de la careta roja.

—Hablad, señor.

—Vamos á colocar vuestra cama en el mismo sitio en que estaba: os encorvaréis y pasaréis por debajo para seguirme.

—Y con qué objeto?

—Con el objeto de disimular vuestra evasión, aquíén sabe si mañana ú otro día necesitaremos utilizar este mismo camino.

—Sí, está bien; pero ¿y la losa?

—La volveremos á colocar en el mismo sitio, y como se halla bajo la cama, nadie se fijará en que hace un momento la hemos levantado.

Aurora ayudó al de la careta roja á colocar la cama en el mismo sitio que ocupaba antes, y después este último se puso á gatas para deslizarse por debajo de

por muy profundo que éste fuese, no tenía más diámetro que el de un pozo de los que se hacen generalmente. De vez en cuando encontraban algún hueco hecho de mamosteria, y al llegar á uno de ellos, el de la careta roja, que necesitaba emplear los dos brazos, dejó la luz en él. Aurora le vió como quitaba unos hierros que servían para sujetar el primer trozo de esa escalera al resto de ésta. De pronto gritó:

—¡Atención!

—¡Suñtalo todo! — respondió una voz que subió del abismo.

—No estamos solos aquí?

—No, abajo nos esperan dos compañeros, á los que aviso para que la escalera no les caiga encima — dijo el de la careta roja, y el trozo de la escalera cayó al fondo del pozo.

Aurora calculó la profundidad del pozo por el tiempo que el trozo de escalera tardó en llegar al suelo. El desconocido siguió bajando, y cuando llegó al pedáneo que hacía sesenta se paró de nuevo para desmontar otro trozo de escalera.

—¿Cuántos pedazos hay? — preguntó Aurora.

—Cinco.

—Entonces esto quiere decir que bajamos mucho más que el nivel de la cárcel.

prisión perpetua ó aquellos á los que querían hacer desaparecer para siempre.

la cama para meterse en el hoyo, diciendo:

—Seguidme.

Vió desaparecer Aurora en aquel hoyo cuya profundidad no podía calcular.

—Seguidamente — repitió, y ya no se le veía, — y dejáos caer.

No era posible vacilar, y Aurora hizo lo que le decían, deslizándose en el vacío y la oscuridad, y dos brazos la sujetaron antes de que llegase al suelo.

—Ahora estáis quieta, y por favor no os mováis — dijo en las tinieblas el de la careta roja, — y mientras tanto, no sólo voy á colocar la losa en su sitio, sino además á procurar que se despidan aquellos que intentaran saber por dónde y cómo huisteis.

—Y cómo pensáis hacerlo, señor? — preguntó Aurora, que se iba familiarizando con las tinieblas.

—No sabéis que tenemos inteligencias aquí?

—Sí que lo sé.

—Ese pobre preso que debíamos salvar y cuyo lugar ocupáis vos, habiase procurado una lima y todas las noches se entretenía en ir limando los barrotes de la reja.

—¿Quería huir por ahí?

—Oh! De ninguna manera, pues saliendo por la ventana sólo habría logrado ir á parar á uno de los patios, con lo cual no habriase logrado gran cosa.

SUSC...

Polvo...

La Rev...

Museos es...

tenemos c...

con otras...

mos no r...

para 'ella...

asiduo, n...

estudio q...

enseñanza...

En dich...

don José...

dioso, un...

La geogra...

es dechad...

bajo, y de...

traducen...

grafos má...

El capi...

con el exa...

no-latino...

sición y c...

algo que...

ISLAS DE...

mencionar...

la costa T...

las ciudad...

bas colon...

llos de Ja...

te al prom...

de ella lo...

Ophiussa...

te nos dij...

Mela, c...

cuenta co...

no es verd...

te todos lo...

derna. De...

la fábula...

tancia de...

lubrería, y...

que en el...

país incul...

hecho, pu...

ran las ser...

ne nada d...

pero sí qu...

tivos tiem...

ba en dich...

su vecina...

se propon...

y lejos, á...

fuera para...

zofiosas se...

el que abo...

pañado, pa...

rra de Ebu...

No desee...

os estudio...

Pons, qui...

cientemen...

de todos t...

islas, y aq...

fíelmente...

los geógraf...

deseará...

para recog...

sado sobre...

cuales se...

haber lleg...

mero de la...

rencia.

Confesio...

para esto...

de D. An...

ego en Esp...

publica; p...

cinco ó seis...

ser más qu...

ocupado el...

naba.

Otro día...

le obsesio...

Cien...

El profes...

de Cie...

Caen (Fran...

bro de cort...

tísimo por...

más reciente...

de los estad...

Resulta c...

lidos no org...

de cristalit...

trézlados y...

orientados y...

muy impor...

pos sólidos,

dades física...

tes y su esta...

estas nocion...

por sí mism...

riores de co...

(1) El n...

mismo; y la...

ba que no e...

los indigena...

griegos y lo...

gua, atenció...

de que en e...

Ophis en gri...

en latín; de...

los adjetivos...

significan ar...

pientes.